

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.  
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
En Francia: trimestre 48 rs.  
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

## LA LUCHA.

REDACCION.  
Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.º  
ADMINISTRACION.  
Calle de la Zapatería vieja núm. 4. Principal.  
PUNTOS DE SUSCRICION.  
En la redaccion y administracion de este periódico.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
Número suelto, 4 cuartos.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

## Seccion oficial.

## MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Orden fecha 18 disponiendo que las resoluciones definitivas que dicte la direccion de los Registros y del Notariado, con arreglo al art. 267, núm. 3.º de la vigente ley hipotecaria, en los expedientes de consulta sobre inteligencia y aplicacion de dicha ley y sus reglamentos, y en los recursos gubernativos contra la suspension ó denegacion de inscripcion acordada por los registradores, sean fundadas, consignándose en párrafos separados los hechos y doctrinas legales que los motivan, y que se inserten en la *Gaceta de Madrid*.

—Circular fecha 20 á los jueces de primera instancia para que la comuniquen á los jueces municipales, cuyo texto es:

«En vista de las comunicaciones dirigidas á esta direccion general por los jueces municipales de Castromonte y Carlet en 10 y 19 del último abril consultando si podrian acordar la celebracion de los matrimonios civiles que intentaban contraer con distintas personas algunos unidos ya con matrimonio canónico despues de 1870:

Considerando que, segun el núm. 1.º del art. 5.º, no pueden contraer matrimonio los que se hallen ligados con un vínculo matrimonial no disuelto legalmente:

Considerando que á pesar de negarse en dicha ley efectos civiles al matrimonio canónico, no por eso dejará de ser un vínculo digno de respeto, y comprendido por lo tanto en el espíritu del artículo citado:

Considerando que, con arreglo á las disposiciones del Código penal, la celebracion del segundo matrimonio, no disuelto el primero, constituye un delito:

Considerando que, además de las disposiciones á que se alude anteriormente, y si sólo hubiere de consultarse el pudor y las buenas costumbres, la celebracion del segundo matrimonio, en el caso de la consulta, tambien seria un delito castigado expresamente en el Código por constituir un hecho de grave escándalo y trascendencia:

Oido el Consejo de Estado, y de conformidad con su dictámen:

El presidente del Poder ejecutivo de la república se ha servido resolver que no puede celebrarse el matrimonio civil cuando los contrayentes se hallan ligados por un matrimonio canónico no disuelto legalmente.

MINISTERIO DE HACIENDA.—Orden, fecha 19, disponiendo, á fin de que la sociedad arrendataria del servicio del timbre pueda evitar los fraudes en el canje de los sellos de comunicaciones que ha de comenzar el 1.º de julio, que el plazo para dicho canje se reduzca á 10 dias, debiendo concluir, por lo tanto, el 10 de julio; que á mas de las garantías que la administracion debe exigir para asegurarse de la personalidad de los que presenten sellos al canje, sea potestativo tanto en ella como en la empresa arrendataria el exigir á aquellos una declaracion de la procedencia de los sellos; y que tambien sea potestativo en la empresa adoptar las precauciones racionales, además de las que adoptó la administracion para garantizar la personalidad de los canjeadores, y á fin de que sean sometidos á los tribunales los defraudadores, una vez que la empresa ha de responder del valor de esos efectos.

## Extranjero.

Paris.—En el banquete dado el martes por M. Casimiro Perier para solemnizar su victoria del día anterior,

se habló mucho de concesiones que podrian hacerse al centro derecho á fin de obtener su cooperacion absoluta para organizar los siete años de gobierno republicano. Algunos diputados del centro izquierdo opinaban que se cediese al centro derecho la vicepresidencia, y M. Perier aceptaba esta cláusula con la condicion de que en ocasion oportuna el candidato hiciese una declaracion francamente republicana; pero mesieurs Leon Say, de Maleville y Dufaure se opusieron formalmente á todo compromiso de esta clase.

Otros convidados pidieron la eliminacion de Mr. Thiers, quien precisamente estaba sentado á la derecha de la señora de M. Casimiro Perier. Sobre este punto el acuerdo fué completo, y se convino en que el mejor candidato para la vicepresidencia, seria Mr. Grévy.

Otra cuestion se suscitó relativamente á la revision. ¿Debia tratarse de una revision total autorizando el cambio de la forma de gobierno, ó solamente, como en los Estados Unidos y en Suiza, debia tratarse de una revision que respete el principio republicano de la Constitucion? A pesar de la importancia de la cuestion, M. Thiers dijo que en su concepto era inoportuno suscitarse. En efecto, añadió; la revision no puede hacerse hasta cumplidos los siete años; y de una cosa tan lejana ¿hay que ocuparse desde ahora? Y por otra parte ¿no es en Francia una empresa muy difícil tratar de fundar un régimen que dure siete años? Despues de este período, se podrá discutir desahogadamente sobre el derecho de revision, y si la República subsistiese por mucho tiempo sin acontecimientos graves, la cuestion quedaria resuelta por sí.

Lisboa.—Las exequias del insigne patrio señor Aguiar se celebrarán el 26 del presente. Para costearlas se ha abierto una suscripcion pública, no admitiéndose mas que 2 reales por persona.

Coimbra.—Mañana se celebrará el *meeting* contra los misioneros, á quienes se acusa de predicaciones reaccionarias.

San Vicente (Isla de Cabo Verde).—Van tendidas mas de 1,300 millas de cable entre esta isla y Pernambuco (Brasil).

Paris.—El ex ministro Sr. Goulard está gravemente enfermo.

Roma.—El partido llamado católico está organizando comités electorales para luchar resueltamente en las próximas elecciones administrativas.

Módena.—Han sido vencidos los candidatos del partido clerical en las elecciones de esta ciudad.

Atenas.—Ha sido nombrado ministro plenipotenciario de Grecia en Londres el Sr. Valaoris.

Lisboa.—Los periódicos anuncian que las autoridades de Cáceres han mandado tropas á territorio portugués para buscar prófugos españoles. El *Journal da Noite* dice que las autoridades españolas desconocen el nuevo tratado que regula de diferente manera sobre la tramitacion y devolucion de los prófugos.

Londres.—No se ha pedido la mediacion de Inglaterra para zanjar las diferencias entre el Brasil y la República Argentina. Pero si se pidiese, Inglaterra la concederia enseguida.

Paris.—La Asamblea ha adoptado, por 358 votos contra 329, la proposicion en virtud de la cual se ha prorogado por dos años la facultad del gobierno de elegir los alcaldes de las grandes ciudades.

## CARTAS DEL NORTE.

Lodosa 20 de Junio de 1874.

Sr. Director de *El Imparcial*.

Mi estimado amigo: pues como Vd. vé, seguimos en Lodosa, y si el día se sostiene y se parece al de ayer no habrá motivo mañana, á mi juicio, para retardar un solo día la marcha.

Digo esto, porque ya no veo carros detenidos, y

los que llegan nuevamente pasan de largo por este pueblo, que ya se va familiarizando algun tanto con los liberales.

Una gran noticia que ha de afectar profundamente á los laborantes carlistas, es que por rotura de la *máquina* en que se imprime el *Cuartel Real*, este papel infecto ya no se publica con regularidad y da sus boqueadas desde Estella en suplementos que valen á peso de oro.

Hay que leer lo que dicen los redactores de la hoja carlina para olvidar sinsabores y reirse á mandíbula batiente.

«La reina de España (Q. D. G.) ha llegado á Santisteban, en donde fué recibida por S. M. el rey y todos los ministros del reino, etc., etc.

A renglon seguido, unos versitos á tan augusta señora, de que me permita solo la cola.

«Y al almo cielo plegue  
Que presto dejes el solar extraño,  
Y en dichas mil se anegue  
Quien hasta el trono llegue  
Tus dias á cantar de hoy en un año.»

Formados por un señor A. de Vega., ruego á los que lean tal quintilla que no crean que la dispersion de los habitantes de Estella ha sido producida por su lectura, sino por la de las otras que la proceden y de que hago gracia á sus lectores para evitarles un mal rato, quizás una enfermedad.

El cabecilla Larramendi, que se titula comandante general de Alava, estaba anteayer en Estella, en donde conferenció con un tal Laureano Arraisa, encargado de recoger los donativos que para continuar la guerra han dado Nolasco Ilarregui, Ignacio Ullbarri, Antero Siñorena, Sebastian Urrea, Alejandro Ortiz, médico de Pamplona, y otros individuos, muy conocidos, en su casa que han dicho «allá vamos» y entre todos han reunido 62 reales y 24 maravedises, que con los 147 rs. ya recaudados desde mayo componen 209 rs. y 24 maravedises con que ir atendiendo á las necesidades de la guerra.

Los jefes de partida Dorregaray, Mendiri y Argonz han llamado al ya citado Larramendi para conferenciar sobre nuestra actitud, que les causa estrañeza y pavor á la vez.

El primero de estos caballeros ha dirigido á todas las partidas reunidas una notable alocucion que dos presentados que la oyeron me la han repetido *mot à mot*.

Héla aquí:

«Voluntarios: Dueños ya de toda España, nuestras armas acaban de conquistar nuevos lauros. En las inmediaciones de Lumbier una pequeña fuerza de infantería hizo frente á todo el tercer cuerpo de ejército que manda el general Echagüe, cayendo en nuestro poder una seccion de caballería y doscientos y tantos infantes.

Lumbier es hoy el nombre que guía nuestras armas.

El resto del ejército enemigo que capitanea Concha está incomunicado en Lodosa, pues hemos conseguido cortarle el puente y cauce de comunicacion con el titulado Gobierno de Madrid, que á estas horas habrá ya pasado la frontera.

En la capital se prepara una gran recepcion á nuestros reyes, que ya están en Santisteban. El clero, posesionado de las iglesias las adorna para los ejercicios religiosos que en accion de gracias se van á celebrar en todos los templos de España. ¡Voluntarios! Mañana intenta atacarnos el enemigo. No tiene municiones y ya sabeis que su artillería no nos causa daño en la trinchera.

Destrocémosle y obliguemos á esos liberales á rendirse y á confesar que hay un Dios que protege nues-

tras armas.

¡Viva la religion! ¡Viva Carlos VII! ¡Viva España absolutista y vivan los fueros vasco navarros!

Terminada la alocucion las banderas se conmovieron y se oyó un viva prolongado al rey de copas, Carlos VII.

El acto tuvo lugar entre Allo y Dicastillo el dia 16 á las cuatro de la tarde.

Ayer llegó, sin estar aún perfectamente curado, el comandante de caballería D. Enrique Franch, ayudante del general Vega Inclán, herido en el brazo y espaldas el dia 28 de Abril en la accion de las Muneas. Honra mucho á este jóven su presencia la víspera de una batalla, en el punto de mas peligro, y por más que le disgustemos no la aprobamos.

Han aparecido aquí, en representación de la Estrella Benéfica de Barcelona, algunos sujetos que visten gorra blanca con adornos verdes, y que acompañados de dos señores estuvieron en Somorrostro y Portugalete.

Veremos ahora lo que hacen y si ha de asimilarlos á los de las gorras blancas con cruz roja que hay en todos los pueblos, y que yo creí auxiliarían en el campo de batalla á los heridos.

Veremos también ahora lo que hacen, porque si solo sirve la gorra para curar en los hospitales y traer y llevar hilas, recoger y distribuir donativos, yo conozco quien sin gorra cumple mejor ese cometido que imitan infinidad de damas españolas, de particulares, de militares y otros que no son ni damas, ni particulares, ni empuñan las armas.

El recuerdo que en el ejército dió mi amigo y predecesor Mariano Araus es t. l., que me da envidia cuando de sus caritativos esfuerzos oigo hablar, envidia que confieso, porque aumento la amistad que le tengo.

Oigo tocar llamada, y me marchó al cuartel general.

Su afectísimo. — M. N. O.

Lodosa 21 de junio. — Mi querido amigo: Ahora va de veras, pues que oigo tocar á la corneta atencion general, y á continuacion diana y llamada; ó lo que es lo mismo, dentro de tres ó cuatro horas habremos abandonado a Lodosa, trasponiendo la montaña que la domina y abriga y tomando el camino de Sesma y Lerin.

Se acerca, pues, el momento del combate tan deseado por todos: se aproxima ese instante fatal en que españoles, hermanos en lengua, religion y costumbres, por ambiciones locas, por ensueños de los años, fanatismo de los otros y conveniencias sacrílegas de unos pocos, van á verter su generosa sangre, van á mostrarse unos á otros su valor y su esfuerzo, para no conseguir tal vez otro resultado que una nueva hecatombe, que venga á aumentar el número de las muchachas que registra la historia de nuestras luchas fratricidas, preparando el camino para otra: ¡Quiera el cielo que así no sea! ¡No permita Dios que este acontecimiento vuelva á repetirse! y ya que por desgracia ha de tener lugar fatalmente, que la victoria pruebe una vez más á los fanáticos carlistas, que su causa no solo está muerta por la falta de fuerza material, sino también porque lleva el estigma de la providencia, que nunca puede permitir imperen en los pueblos, gobiernos que traen por única idea, por solo patrimonio, un legado inmenso de odios injustos, de sangrientas exageraciones.

Que el Dios de las victorias, al tender su proteccion á este pobre, á este esforzado, á este valiente ejército, compuesto en su mayor parte de jóvenes adolescentes, arrancados ayer de los brazos de sus madres, lo haga de tal modo, que la accion que se prepara sea la última etapa de la guerra civil que estamos sosteniendo.

Tristes pensamientos se agolpan en mi imaginacion, en este postrer momento de esta paz relativa que he hemos disfrutado; y vale más abandonarles, tanto porque para el caso no son pertinentes, cuanto porque la hora de marchar se va acercando.

Mañana tal vez no habrá novedad. Pasado mañana ó al otro... Dios lo sabe. Que los que sucumban, cuenten con la seguridad de ser respetados y queridos de sus conciudadanos, que ruegan por su felicidad en la otra vida. ¡Que los que vivan! vean terminar con este suceso la guerra civil!

Suyo afectísimo. — El Corresponsal.

(De El Diario Español.)

## GACETILLA GENERAL.

Con la columna entraron anteayer tarde en esta capital cuatro payeses que fueron detenidos por sospechosos en el pueblo de Santisteban y además otro

payes al cual se dice se le encontró encima un documento que le acreditaba de confidente carlista.

—El bloqueo que han establecido los carlistas en la villa de Figueras, impide estos dias la circulacion de toda correspondencia en términos que son ya cuatro los correos que faltan de aquella poblacion. Sabemos que el activo señor Comandante de la provincia señor Cañas ha tomado las medidas necesarias á fin de inutilizar los propósitos de los enemigos de la libertad.

—Hace tres dias entraron en Torroella de Montgrí cincuenta facciosos con objeto de cobrar algunas cantidades de aquel vecindario.

—El grueso de la faccion pernoctó anteayer noche en Bañolas y Cornellá saliendo á la madrugada hácia Besalú y Mieras.

—El *Noticiero* de Gracia da cuenta de que una viuda vecina de aquella villa trató de matar á su único hijo, de siete años apenas, encerrándolo en una caja de madera, echando la llave y queriendo poner encima cuatro arrobas de peso. No facilitándole estas un vecino, puso encima dos colchones y se sentó sobre ellos. Los municipales llegaron á tiempo de impedir este horroroso crimen, siendo conducida la madre á buen recaudo, y el niño, ya casi asfixiado, adonde pudieran darle los convenientes socorros.

## Anuncios oficiales.

RONDA VOLANTE DE SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Desde el dia de hoy queda abierta la recluta para la misma en el Café de Barrios. — El Capitan, Salvador Lluch.

## NOTICIAS.

Anteayer la agencia *Carles* publicó las siguientes:

Madrid 22 — Cabrera publicará en breve un manifiesto rechazado al pretendiente. — Nada del Norte. — Se han evacuado los hospitales de la ribera del Ebro. — El ejército está convenientemente racionado y municionado, esperando el combate. — Las acertadas disposiciones del general Concha han impedido la marcha de una expedicion carlista que se dirigia á Aragon. — Ha sido disuelta la diputacion provincial de Soria. — Ha sido nombrado jefe de orden público de Barcelona don Tomás Chamachin.

Madrid 23 — Dicese que Cabrera vendrá á Madrid á pasar una temporada. — El cuartel general ha avanzado hasta Lerin. — El general Montenegro persigue activamente á las facciones de Castellon. — Las deserciones entre los carlistas aumentan. — Es falso el viaje al Norte del señor Zivala.

El capitan general de Valencia manifiesta que durante la marcha de la division de su mando, sorprendió en Torres una avanzada de 14 caballos, copándola toda, así como 40 infantes mas. Don Alfonso, que ignoraba la llegada de las tropas, apenas tuvo conocimiento de ella abandonó á Segorbe con toda la partida á la una de la noche, dirigiéndose á Chelva.

Se ha prohibido que regresen á la Península los jefes y oficiales del ejército de Ultramar, exceptuándose sin embargo los casos de notoria imposibilidad física. — Se ha abierto una recluta de alistamiento de 400 soldados, cabos y sargentos con destino al ejército de Filipinas. — Se ha presentado á indulto en Ramales un titulado comandante de armas carlista. — El señor Castelar, publicará, en forma de cartas, sus impresiones políticas durante su viaje último, atribuyéndoseles importancia.

Se ha recibido el siguiente importante despacho:

Capitan general al ministro de la Guerra: — Morella 21. — Victoria importante, obtenida por las fuerzas de mi mando en las alturas de Cogulla, dominando el desfiladero de la Pobleta y la carretera de Alcañiz, contra las facciones de Marco, Palacios, Polo y Madrazo, en número considerable, tomándoles todas las posiciones. Cinco horas de fuego, consiguiendo pasar el inmenso convoy que conducia, sin embargo de las cortaduras hechas por el enemigo en el desfiladero y en tres puentes, donde habian construido fuertes barricadas; y rehabilitando los ingenieros el paso para la artillería y convoy, habiendo al efecto traído materiales del inmediato pueblo de Gonrayo.

El enemigo ha sufrido numerosas pérdidas, entre ellas 44 muertos vistos hasta ahora y muchos heridos; quedando dispersadas las facciones y siendo perseguidas hasta donde pudo permitirlo la custodia del convoy. Las tropas portáronse bizarramente rivali-

zando en valor y entusiasmo; debiendo hacerse especial mencion del batallon de Segorbe, que con arrojo inaudito atacó y tomó rápidamente las alturas; así como de la artillería que con sus certeros disparos contribuyó mucho al mas pronto y feliz éxito del combate. No puedo precisar detalles ni las pérdidas exactas del enemigo.

— En la villa de Dueñas (Palencia) continúa haciendo estragos la langosta. Se activan los trabajos para su completa extincion.

— El comandante de movilizados de Arenas (Ciudad Real), encontró cerca del puente de Villaseñor á tres bandidos que eran el terror de aquellos pueblos, resultando dos de aquellos muertos, y el tercero, llamado *Castrola*, huyó á la sierra donde es activamente perseguido.

— En los contornos de Béjar ha caído un granizo de tan gran tamaño, que segun el *Porvenir* pesaban 41 de ellos 14 onzas y media.

— Del castillo de Moros de Cartagena se acaba de desmontar la artillería mandada poner por los cantonales.

— En el Consejo de esta tarde continuará el señor Camacho dando cuenta de sus proyectos financieros.

— Como á Portugal, han llegado á Marsella muchos quintos prófugos de las provincias catalanas, escribiendo de Oran que á pesar del poco trabajo que encuentran los braceros han acudido allí asimismo suficiente número de prófugos de las provincias valencianas.

— De los juzgados que se constituyeron en Valencia á consecuencia de la insurreccion carlista, han regresado ya á sus partidos los de Sagunto y Carlet.

— Segun el *Diario* de Tarragona, es probable que dentro de poco, á juzgar por las medidas que se intentan realizar, las correrías de los carlistas de aquella provincia quedarán reducidas á sus límites naturales, cuales son las comarcas cuyo accidentado terreno les permite burlar la persecucion de las tropas.

— Noticias de Vitoria del 19 dicen que en la capital no ocurría novedad, y que se tenían noticias en la misma que los cabecillas carlistas hacen sin éxito grandes esfuerzos para contener la desercion.

— Los voluntarios de Tárrega (Lérida), han sorprendido cerca de Torés al recaudador carlista acompañado de una pequeña partida, ocupándoles documentos de importancia, listas de favorecedores de la insurreccion, armas, municiones y otros efectos y causándoles cuatro muertos. Los demás pudieron escaparse gracias á la oscuridad y á que abandonaron su armamento y uniformes.

— Hace dias que uno de los buques de guerra que cruzan la costa de Vizcaya arrojó algunos proyectiles de cañón á Motrico. Para evitar que continuase el bombardeo, dice la *Guerra* de Bilbao que dispuso el comandante de armas que las mugeres de los liberales se colocasen en el muelle, sirviendo de blanco al fuego que hacian los cañones del buque, y delante de una casa desde la que los carlistas disparaban contra éste.

— Ha llegado á Búrgos fuerza de caballería de la guardia civil conduciendo prisioneros carlistas.

— La diputacion foral de Guipúzcoa ha procedido al embargo de los bienes de los cabecillas carlistas de aquella provincia, con objeto de indemnizar con ellos de sus pérdidas á los liberales que han sido víctimas de su rapacidad.

— Ayer salió para la Granja el batallon de la reserva de Segovia, en donde permanecerá durante la estancia en aquel real sitio del duque de la Torre.

— Ha llegado á Madrid el visitador de establecimientos penales Sr. Carrasco, despues de haber dejado en Ceuta los 400 penados que le han sido entregados en Oran por las autoridades francesas.

— Dice el *Porvenir* de Béjar que lo que se ha creído langosta en varias partes de la provincia de Salamanca no es mas que el insecto conocido allí por *grillo de alas* y en otras partes por *saltigallo*, que aunque de la familia de la langosta no es tan voraz.

— Han dejado de funcionar los trenes de Tarragona á Vendrell, siendo probable que no se restablezca el servicio por ahora, pues las estaciones del trayecto han sido completamente desocupadas.

— Ha circulado en Castellon la noticia de que el cabecilla Cucala ha vuelto ser herido en el combate de Alcora, aunque levemente, y de que su hijo Bautista se halla en grave estado, no sabemos si por enfermedad ó heridas.

— El sábado fué detenido en Valencia el ordina-

rio de un pueblo frecuentemente visitado por los carlistas, ocupándose en el carruaje gran porción de municiones de guerra.

—El *Diario Español* pregunta á la *Iberia* si el decreto de 21 de mayo relativo á los empleados está en vigor ó no, y en caso afirmativo si es estensivo á los ingenieros y demás empleados que proceden de carreras especiales.

Parece que despues de aquella se han hecho nombramientos por aquel decreto prohibido, lo que nos induce á creer que no está aun en observancia.

—Parece no ser ya dudosa la nueva actitud en que se está colocando el partido radical, y que consiste en reconocer la necesidad de someter la situación actual del país á unas nuevas Cortes Constituyentes, que habrán de reunirse tan pronto las circunstancias lo permitan, para establecer libremente la forma definitiva de gobierno. Se asegura que entretanto el partido se abstendrá de toda manifestación en pró de una ú otra forma, á fin de no coartar la libertad de criterio de ninguno de los que lo componen actualmente, y en debido respeto, además, de la soberanía de la nación. Cuando se abra el período electoral, es de creer, no obstante lo dicho, que los candidatos de este partido habrán de manifestar al país sus convicciones concretas sobre tan importante cuestión. Los artículos publicados hace dos dias en el órgano de este partido confirman la verdad de lo que ayer se daba por cierto en círculos por lo general bien informados.

—El brigadier Arrando estuvo á punto de coger el miércoles en Artesa de Sagre al comandante militar carlista, que para salvarse tuvo que arrojar al Segre; pero fueron recojidos los documentos, uniformes y armas.

—En un colega de Tarragona dicen lo siguiente sobre los sucesos de Bellmunt:

Segun noticias oficiales recibidas en el Gobierno militar de esta provincia, la facción del cabecilla Mora fuerte de 2,500 hombres y 50 caballos, se apoderó por sorpresa en la madrugada de anteaer del pueblo de Bellmunt, cuyos voluntarios se batieron contra el enemigo durante cuatro horas, causándole varios muertos y heridos, contándose entre los primeros un ayudante del cabecilla, un titulado capitán y un teniente y cinco individuos de la clase de tropa. Ocupados por los rebeldes los puntos mas importantes de la población, y amenazando fusilar á todos los habitantes de dos años arriba, los milicianos depositaron las armas, aceptando una capitulación, en que se les ofrecia respetar vidas y haciendas. Los carlistas, sin embargo, entregándose como siempre á sus feroces instintos, impusieron al vecindario una contribucion de guerra de 7,000 duros, de la cual

solo pudieron realizar la mitad, llevándose en rehenes cuatro mayores contribuyentes, y habiendo saqueado todas las casas de que se apoderaron durante el combate, quemando ocho de ellas, y fusilando tres voluntarios al parecer cogidos en las calles.

## ULTIMA HORA.

Ayer publicó la *Agencia Imprenta* los siguientes telégramas:

Madrid 23 de junio.—La «Gaceta» confirma que han sido batidas completamente en las alturas de Gogulla las facciones de Marco de Bello, Palacios, Madrazo y Polo en número considerable, que habian intentado impedir el paso del convoy que se dirigia á Morella. Fueron tomadas las posiciones despues de cinco horas de fuego, causando á las facciones 44 muertos y muchos heridos. Las tropas tuvieron 8 muertos, 15 heridos y algunos contusos.—Don Alfonso ha huido de Segorbe, dirigiéndose á Chelva, ante la aproximación de las tropas.—En Torres Torres ha sido cogida una avanzada de 44 caballos y 10 ginetes.

Ayer celebraron una nueva reunion en casa del señor Martos varios personajes del partido republicano democrático.—Anoche se aseguraba que el cabecilla Dorregaray habia conferenciado en la frontera con el general Lersundi.—El general Castillo es esperado hoy en Madrid.—Dícese que Cabrera publicará un manifiesto hostil á los carlistas levantados en armas.—El señor Alonso Martínez acompañará probablemente al general Serrano á la Granja.—Ha llegado á Madrid el presidente de la Audiencia de Barcelona.—El señor Lorenzana conferenció ayer con el señor Alonso Martínez.—Ayer se celebró un almuerzo, al que asistieron los señores Rivero, Cartelar, Carvajal, Mora y Rodriguez, leyendo el señor Fernandez y Gonzalez un notable poema sobre la reconquista de España.—El señor Escarpizo ha llegado á Madrid.

Hablase de una carta política del señor Castelar dirigida al señor Martos.—El jefe de la facción Ramales de Santander se ha presentado á indulto.—El marqués de la Vega de Armijo saldrá pronto para París.

Segun se asegura, el plan del general Concha no se limita á la Toma de Estella, sino que abraza un proyecto de mas trascendencia é importancia para las armas liberales.—Ayer circularon rumores de crisis.—El cabecilla federal Peco ha sido trasladado á Cartagena desde Valencia, en donde se encontraba últimamente, á disposición del juzgado de aquella capital.—Ha sido cañoneado Lequeitio por un buque de guerra, causándose algunas bajas á los carlistas que

guarnecian la población.

Faltan noticias del Norte.—Atribúyese importancia á la larga conferencia celebrada entre el duque de la Torre y el general Zavala luego despues del restablecimiento de éste.—Un rico comerciante inglés ha hecho á la villa de Bilbao un suntuoso donativo para los mas necesitados entre los defensores y habitantes de la población.—El brigadier Despujols ha obtenido licencia de trasladarse á Zaragoza con objeto de restablecer su salud.

Asegúrase que Cabrera se ha negado nuevamente á acceder á las gestiones de los carlistas.—Una tormenta sobrevinida en el Norte ha retrasado las operaciones.—Se ha acordado restablecer en el ministerio de Hacienda la direccion de consumos.

Madrid 24.—La prensa se ocupa de la venida á España de Cabrera. Un íntimo amigo de éste que reside en Madrid, recibió carta de aquel veterano, en la que despues de dar cuenta de alguna de las gestiones hechas para sacarle de su retraimiento, manifiesta que ni sus achaques ni la política del Pretendiente le permitian abandonar su retiro, en donde espera concluir sus dias, asegurando podia desmentir cuanto de él pueda decirse en aquel sentido.—El brigadier de Ingenieros señor Alemany, que como es sabido se pasó al bando carlista, ha sido dado de baja en el escalafon de oficiales generales.—El señor Sagasta, restablecido de su indisposición, ha asistido al Consejo de Ministros celebrado ayer tarde.—Ayer mañana llegó á Madrid una remesa de barras de plata para el Banco Nacional, mas al hacer el recuento se notó que se habian sustraído del furgon 2 cajones llenos de aquel metal.

Está próximo á terminarse el manifiesto de los republicanos de orden, que ha sido sometido á la aprobación de algunos federales y radicales. En breve se publicará.—Nada del Norte.—El señor Castelar ha conferenciado nuevamente con el señor Martos.

El señor Martos visitó ayer al duque de la Torre, saliendo muy satisfecho. Despues conferenció con el señor Castelar.—Anoche se decia que la brigada Blanco habia sostenido ligero fuego con las avanzadas de Estella y que hoy volveria á entrar en fuego.—El general Martínez Campos ha salido de Tafalla para tomar posiciones frente de Estella.—El general Concha, que se dirigia anteaer con su division á Estella, fué envuelto por una tormenta y lluvia torrencial que le obligó á detener la marcha.—Habíase de que tomada Estella se ofrecerá amplio indulto y que no será entonces difícil llegar á un convenio. El proyecto ofrece grandes esperanzas.

## GERONA.

Plaza de la Independencia núm. 15.  
Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment.

propio que los suizos de los franceses; unos valientes mocetones, muy blancos, muy colorados, muy rojos y muy espelotados! Pero en cuanto á espíritu, no tienen mas que el que beben; y en cuanto á gracia, no tienen ninguna; llevan los brazos como manga de capote, y asientan los piés como pisonés. Para hablar se sirven de una gerigonza, que yo tengo para mí, que ni ellos mismos la entienden. A mí no me hacen gracia esas parlas que no comprendo, pues no sé, cuando hablan, si me compran ó me venden.

Uno habia tamaño como un atun, que le decia *D. Turo*, (1), que me tocó á mí en suerte. Sudaba y bufaba por aquellos arenales, que daba compasion; pues en andando una legua, ya están rendidos: el sol les ofendé, y el calor los desmadeja y los *descuajaringa*. Todo lo habia de hacer aquel *cará de plato* á uso de su tierra. Un dia se empestilló en que habia de manejar mi navaja á modo de cuchillo de mesa, y se hizo una cortadura:—sacó un botiquín, que ni un cirujano mayor. ¡Vaya, dije yo, picóme una araña, y atéme una sábana! Como era mas terco que una esquina, se le puso que habia de matar una perdiz; y por mas que le dije que era el tiempo de la veda de las perdices, tiró; y habria tirado, aunque hubiese estado su padre ante la boca de su escopeta; tiró, digo, y no mató á la perdiz, pero mató á una urraca.—Señor, ¿que ha hecho su merced? le dije yo.—Dícame: matar la perdiz.—¿Qué,

(1) D. Arturo.

nacional! Y cuenta que dice el refran, á la muger barbuda, de lejos la saluda.

—Pues... ¡y sus hijos! dijo la doliente; que parecen gurrupatos, y que tiene tan churrectosos y desjarapados, que semejan nidos de calamares!

—Pues á ella le parecen soles, añadió otra.

—¡Ya!—esclamó la primera que habia hablado. Dijo el escarabajo á sus hijos, venid acá, mis flores; y grumos de oro llamó la lechuza á los suyos. ¡Quién ha visto eso, señores,—prosiguió exaltándose,—quién ha visto iniquidad como es la de embaucar á un hombre casado y con hijos, perderle, hundir su casa y matar á su muger á penas! ¡Y eso se sabe, y se consiente! Mire V. que eso hace hoyo.

—¡Si eso es peor que clavar un puñal! esclamó una muger.

—Es un contra-Dios, añadió otra.

—Es un escándalo de los *diformes*, prosiguió la primera. ¡Pobre Ana! Yo no la veia sino de habas á caracoles; pero la queria bien, porque era una pasta de almendras, tan sin hiel y tan sufrida, como la oveja en manos del carnicero. ¡Hombres! ¡hombres! ¡Malditos son todos los que visten por los piés! Así fué que nunca consintió nuestro Padre Jesus ponerse calzones, y vistió túnica.

—Vamos, hija, nada se remedia con maldiciones, dijo la tia María, ni con echar quina por la boca. Vamos á rezar por el alma de la difunta, que es lo que le ha de aprovechar.

Reinó un completo silencio. La tia María tomó su rosario, las demás la imitaron, y despues del acto de

## SECCION DE ANUNCIOS.

## LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuadras de fábrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc., por medio del petróleo sin tubo ni mecha. Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposicion.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11—Para pedidos en Gerona á D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 2—42

## INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,  
con las distancias kilométricas de cada pueblo  
á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.  
Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustín.

### Repartimiento Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion asi como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

## Teatro de Gerona.

Funcion para mañana sábado 27 de Junio 1874. —(10.<sup>a</sup> y última de abono.)—A beneficio del primer actor cómico D. Carlos Montañez.

Dedicado al Sr. Coronel Teniente Coronel primer gefe de la reserva de Albacete y demás Sres. Gefes y oficiales de dicho cuerpo.

1.<sup>o</sup> Sinfonía.—2.<sup>o</sup> La comedia en 1 acto, nominada: «Dos en uno.»—3.<sup>o</sup> La comedia en 2 actos, que lleva por título: «Pipo ó el príncipe de Montecresta.»—4.<sup>o</sup> y último. La zarzuela en 1 acto, titulada: «Buenos noches Sr. D. Simon.»

Precios de costumbre.—No habrá bandeja.—A las 8 y media.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de en- ya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la accion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, tosos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

## REMEDIO SEGURO

## PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

## LA

## REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & &.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

490

FOLLETIN DE

contricion y de un solemne Credo, empezó el rosario de las ánimas, en el cual, despues del Padre nuestro en lugar de la salutación de la Virgen, decía diez veces:

— Señor, por tu infinita misericordia!

Respondiendo los otros en coro:

— ¡Que las ánimas benditas gocen de paz y de gloria!

Ya no se oyó en el duelo de las mugeres mas que el murmullo grave de las oraciones, y el sofocado suspiro de la lástima y del dolor.

Muy distinto cuadro ofrecia la sala del duelo de los hombres. El viudo, que estaba sereno como un vaso de agua, y fresco como una lechuga, pasado el dia del entierro, se creia dispensado de toda composura doliente, y fumaba oyendo y hablando con todos como de costumbre, y como si la muerte, al entrar en su morada, no hubiese dejado en ella sus negras huellas y su solemne impresion.

Los indiferentes habian seguido su ejemplo; de manera que, á no haber llevado todos capas, nadie hubiese dicho que era aquello un duelo, esto es, un tributo de amor y respeto á una vida que terminaba, y á un dolor que surgia. Solo una figura se veia en aquella reunion, en concierto con el suceso que la motivaba; era esta un niño hijo de la difunta, de trece años, que sentado en un rincon cerca de su padre, apoyaba los codos sobre sus rodillas, y la cabeza en sus manos, y lloraba sin consuelo.

— ¿Cómo ha estado el dia? preguntó el viudo.

— Enfermizo; contestó uno.

LA LUCHA.

491

— ¿Y el cielo?

— Remendado: piénsome que el agua no está lejos; esta mañana habia neblina; y la neblina del agua es madrina y del sol vecina.

— Ya le quitará el viento las telarañas al cielo, dijo un tercero; pues sopla del lado de la puesta del sol. El agua anda mas retirada que las pesetas.

— No le hace, repuso el primero; antaño no llovió hasta Todos Santos; y año mas completo, ni otro de su paño, no se ha visto desde la creacion. Todos se hartaron de cojer; labradores, pelantrines y pegujaleros. Las cebadas, en particular, estaban que no las podia rehender (1) una espada.

— Señores, el mes de Enero es la llave del año, dijo el viudo. En no diciendo el puente por Enero, ¿me voy... ó no me voy? no hay trigada.

— ¡Hola, tío Bartolo! exclamaron todos al ver entrar un hombre de edad, pebueño, enjuto y vigoroso, ¿de dónde se viene? ¿Por dónde ha andado V. desde que falta de aquí?

El tío Bartolo, despues de haber hecho su cumplido al doliente, se sentó, y volviéndose á los que le habian hecho la pregunta, contestó:

— ¿De dónde vengo?... Del coto de Doñana, sin perder la derechura. Desde que se acabó la guerra del francés, y me di á la tirutería, ando hecho un azacón de los usias. Allá en Doñana los habia de todos pelos, legítimos, injertos, atravesados y supuestos... hasta ingleses. ¡Caballeros! ¡vaya, si son lo

(1) Rehender, separar ó penetrar separando.